

RAFAEL LARRAÑETA OLLETA, LA PASIÓN POR SØREN KIERKEGAARD. IN MEMORIAM (1945-2002)

Justino López Santamaría

Tan sólo una breve alusión en un espacio de las necrológicas a la figura de Rafael Larrañeta Olleta. Para muchos quizá sea un hombre desconocido, pero no para los lectores de Estudios Filosóficos y de Ciencia Tomista, de las que ha sido un asiduo colaborador. Sirvan estas líneas de homenaje a una vida dedicada al estudio, la investigación y a la enseñanza. Rafael había nacido en Pamplona el 14 de febrero de 1945, y el 14 de diciembre moría, después de una dolorosa operación. Se doctoró en Teología por la Universidad «Angelicum» de Roma con la tesis titulada «Feuerbach y Kierkegaard. Significado teológico de dos interpretaciones críticas y antihegelianas de la religión», y en Filosofía por la Universidad de Salamanca con la tesis «La interioridad apasionada. Verdad y amor en la obra de S. Kierkegaard». En ambos obtuvo las máximas calificaciones.

Infatigable trabajador, profesor hasta sus últimos días en la Universidad Complutense, de Filosofía del Derecho, Moral y Política II, era un profundo y comprometido creyente, hasta el extremo que su fe era la raíz de su esperanza que tanto le ocupó como tema de reflexión y contemplación siendo profesor durante años en la Facultad de Teología de San Esteban de Salamanca y, sobre todo, en los últimos años.

No es posible desvincular su persona de la tarea intelectual. Prácticamente toda su actividad ha estado dedicada exclusivamente a ella. Su responsabilidad de profesor le lleva a desplazarse primero a París para la realización de estudios de Habilitación al Doctorado en el «Institut Catholique» con un proyecto titulado «*L'interprétation du mythe dans la méthode structurelle de C. Lévi-Strauss*», bajo la dirección de los Profesores. E. Cornelis y Ch. Kängenssger; segundo, siete estancias de dos a cinco meses cada una en la Universidad de Münster, Alemania, para investigar la filosofía alemana, especialmente la obra de L. A. Feuerbach; tercero, ocho meses de investigación antropológico-social en el Centro de Estudios Sociales de Sepahua, Perú, en

torno a la *Aculturación de las etnias Piro y Matsiguenga en el Bajo Urubamba*, bajo la dirección de R. A. Lobo, Doctor en Antropología por la Universidad Sorbona de París.

Rafael Larrañeta ha sido un hombre polifacético. Sus publicaciones, en revistas y periódicos, abarcan un extenso campo, que va desde la teología, la antropología, la ética, la filosofía, la hermenéutica, hasta su dedicación últimamente casi exclusiva a Feuerbach y, especialmente, a Kierkegaard. Hoy por hoy, es uno de los referentes más cualificados en español en la investigación de Søren Kierkegaard. En su estudio ha dedicado años, no ha escatimado esfuerzos para darnos en castellano lo mejor y no publicado hasta hoy en España de este insigne pensador danés. Para ello viajó a Dinamarca, como lo hizo Unamuno, para aprender el danés y poder leer en su idioma original *El concepto de la angustia* y *Diario de un seductor*. De su estancia en la Universidad de Copenhague bajo la dirección del Prof. P. Müller y J. Watkin de la «Søren Kierkegaard Bibliotek» trajo un denso bagaje de materiales, de vivencias y recuerdos, que comenzaron a dar luz en diferentes publicaciones españolas. Vuelve dos veces más a Dinamarca, la primera con ocasión de una bolsa de viaje proporcionada por la Universidad Complutense de Madrid para investigar la obra de S. Kierkegaard: *Philosophiske Smuler elelr en smule Philosophi*, y la segunda financiada por el Instituto de Cultura danés (Det danske Kulturinstitut) con motivo de la asistencia al Seminario Internacional de traducción de S. Kierkegaard en el Centro de Investigación S. Kierkegaard de Copenhague. Fruto de estas estancia en el país norteyo es la investigación, traducción de la obra inédita en castellano de Søren Kierkegaard: *Afsluttende uvidenskabelig Efterskrift til de philosophiske Smule*, que Rafael Larrañeta, juntamente con Darío González y Begonya Sáez Tajafuerce, y la Editorial Trotta, con el aval del Centro de Cultura danés de Copenhague, han comenzado a publicar en el año 2000. El proyecto es importante porque nos proporcionarán por primera vez en castellano títulos de Kierkegaard, que, de otra manera, no podríamos conocer si no por referencias.

Ha colaborado, como decíamos, en las revistas *Estudios Filosóficos* y *Ciencia Tomista*, preferentemente, con artículos de diversa índole y reseñas críticas y atinadas sobre publicaciones del momento, siempre con el entusiasmo que le caracterizó. Nos queda, no obstante, un buen legado intelectual, pero sobre todo el testimonio de un creyente convencido.

La obra de Rafael Larrañeta Olleta es la siguiente:

LIBROS:

Una moral de felicidad, Editorial San Esteban, 1979.

La maldición de la guerra, Editorial San Esteban, 1984.

La preocupación ética, Colección Paradosis, San Esteban, Salamanca, 1986.

Innovaciones científicas en la reproducción humana. Aspectos biológicos, psicosociales, antropológicos, éticos y jurídicos, Editorial San Esteban, Salamanca, 1987.

La interioridad apasionada. Verdad y amor en Søren Kierkegaard, Editorial San Esteban y Universidad Pontificia. Salamanca 1990.

Kierkegaard, Orto, Madrid 1997.

Tras la justicia. Introducción a una filosofía política, Editorial San Esteban, Salamanca, 1999.

La lupa de Kierkegaard, Colección Aletheia 32, Editorial San Esteban, Salamanca, 2002.

Escrito. Søren Kierkegaard. De los papeles de alguien que todavía vive. Sobre el concepto de ironía. Edición a cargo de Rafael Larrañeta, Darío González y Begonya Sáez Tajafuerce, Editorial Trotta, Madrid 2000.

TRADUCCIONES

Migajas Filosóficas o un poco de filosofía, Edición y traducción de R. Larrañeta, Trotta, Madrid 1997, 1999, 2001.

O bien, o bien. Un fragmento de vida. Escritos de Kierkegaard, y III, Edición de R. Larrañeta - N. J. Cappelørn, B. Sáez Tajafuerce y Darío González, Editorial Trotta, Madrid, 2002.

COLABORACIONES

«Introducción a la I-II, tratado de bienaventuranza y tratado de actos humanos», en Santo Tomás de Aquino, *Suma de Teología II*, parte I-II. B.A.C., Madrid, 1989, 3-11, 29-36, 91-101.

«Pulso al momento sociohistórico actual: el proyecto de la casa común europea», en Bernardo Cuesta (coord.), en *Educación y Nueva Sociedad*, (Cuadernos Verapaz) Editorial San Esteban, Salamanca, 1991.

«Ética del dinero», en *Temas actuales de Ética*, Sociedad castellano-leonesa de Filosofía, Salamanca, 1994, 91-106.

«Paradojas de la aceptación moderna de Dios», en *Lenguajes sobre Dios*, Sociedad C. L. de Filosofía, Salamanca, 1998, 117-134.

«El poder revelador y liberador de la nada. Conato de retorno al Maestro Eckhart partiendo de Kierkegaard y Heidegger», en Méndez, Francisco (coord.) *Ética y Sociología*, Editorial San Esteban y Universidad Complutense, Madrid, 2000.

«La verdadera realidad en el "Efterskrift" de Kierkegaard», G. M. Pizzuti, *Il Singolo*, Ed. Lamisco, Potenza (Italia), 2000, 105-124.

ARTÍCULOS:

- «La virginidad pertenece a la esencia del cristianismo. En torno a un texto de L. A. Feuerbach», en *Ciencia Tomista* (1972), 99, XCIX 259-294.
- «Más allá de la teología de la liberación», en *Ciencia Tomista* (1974) CI 147-153.
- «Boletín de Moral Fundamental», en *Ciencia Tomista* (1975) CII 671-691.
- «L.A. Feuerbach. Reducción antropológica de la religión (1ª parte)», en *Ciencia Tomista* (1976) CIII 275-333.
- «La existencia como encrucijada dialéctica entre la filosofía y la fe. Un estudio sobre Søren Kierkegaard (1ª parte)», en *Estudios Filosóficos* (1976) XXIV 337-381.
- «La existencia como encrucijada dialéctica entre la filosofía y la fe. Un estudio sobre Søren Kierkegaard, (2ª parte)», en *Estudios Filosóficos* (1976) XXV 17-70.
- «Qué podemos afirmar hoy de Dios», en *Cultura Bíblica* (1976) XXXIII 279-296.
- «La moral hoy. Más allá de la moral establecida», en *Cultura Bíblica* (1978) XXXIV-XXXV 39-52.
- «Por Dios y por la mundaneidad. Dos obras recientes sobre Dios», en *Ciencia Tomista* (1980) CVII 593-603.
- «Vidas tachadas. Para una actitud evangélica ante los pecadores públicos», en *Cultura Bíblica* (1980) XXXVI-XXXVII 83-92.
- «El olvido del placer en la moral cristiana. A propósito de una obra de Plé», en *Ciencia Tomista* (1981) CVIII 41-87.
- «Reconsideraciones sobre la presencia de Dios», en *Ciencia Tomista* (1981) CVIII 445-467.
- «Ética y felicidad. La singular actitud de Feuerbach», en *Ciencia Tomista* (1983) CX 329-377.
- «Aborto y conciencia cristiana. Una palabra benevolente», en *Ciencia Tomista* (1983) CX 394-399.
- «Tensiones en la misión. E. Dussel y R. Álvarez, continuación de la polémica vitoriana», en *Ciencia Tomista* (1984) CXI 123-149.
- «Ya no hay guerras justas», en *Ciencia Tomista* (1984) CXI 307-327.
- «Ambigüedades católicas en torno a la cuestión marxista. A propósito de la teología latinoamericana», en *Ciencia Tomista* (1985) CXII 341-364.
- «María como revelación de Dios», en *Ciencia Tomista* (1985) CXII 35-50.

- «Antropología, ética y manipulación de la naturaleza humana», en *Estudios Filosóficos* (1986) XXXV 506-536.
- «Recepción actual de Kierkegaard», en *Estudios Filosóficos* (1988) XXXV 317-346.
- «Kierkegaard, crítico de la modernidad. Crisis de la modernidad», *Sociedad C. L. de Filosofía*, Salamanca (1991) 145-149.
- «Kierkegaard y Heidegger: la verdad de la filosofía», en *Naturaleza y Gracia* (1991) XXXVIII 27-46.
- «El capitalismo actual y la ética del beneficio», en *Revista de Filosofía* (Madrid) 3ª época (1993) VI 173-188.
- «El sentido de la religión. A vueltas con Feuerbach», en *Ciencia Tomista* (1993) CXX 317-345.
- «El último tabú», en *Estudios Filosóficos* (1994) XLIV 269-293.
- «Nietzsche: la trama íntima en la verdad», en *Philosophica Malacitana* (1994) Suplem 2, 47-57.
- «Kierkegaard: Tragedia o Teofanía. Del sufrimiento inocente al dolor de Dios», en *Themata* (1995) XV 67-77.
- «Inquietud ética por la democracia», en *Philosophia* (Revista electrónica) (1995) n.º 2.
- «Ambivalencia ética del dinero», en *Acontecimiento* (1995) n.º 35, 22-23.
- «Nietzsche y Kierkegaard: vuelta al origen», en *Conocer a Nietzsche*, en *Sociedad C. L. de Filosofía*, Salamanca (1996) 259-271.
- «Antropología y misión en Amazonía», en *Ciencia Tomista* (1996) CXXIII 585-598.
- «¿Superioridad ética de la democracia?», en *Cuadernos de Realidades Sociales* (1996) XLVII-XLVIII 147-163.
- «Crítica de la razón científica. A propósito de la Escuela de Frankfurt», en *Cuadernos de Realidades Sociales* (1997) XLIX-L 97-114.
- «El verdadero rostro de Kierkegaard», en *Revista de Filosofía* (Madrid) (1997) X 83-112.
- «Razón y religión en Søren Kierkegaard», en *Contrastes* (1998) III 147-167.
- «Una declaración de los deberes humanos», en *Cuadernos veintiuno* (1998) n.º 12, 29-35.
- «La reproducción humana. Sugerencia para una acuciante cuestión ética», en *Estudios Filosóficos* (1999) XLVIII 7-23.

«Hermenéutica del mito de la pena. Una lectura ricoeuriana de Kierkegaard», en *Contrastes* (1999) IV, 273-283.

«Seminario Internacional sobre Kierkegaard», en *Contrastes* (1999) IV 231-234.

«Novedades kierkegaardianas en España», en *Estudios Filosóficos* (2000) XLIX 329-332.

«La fecundación in vitro y sus dilemas éticos», en *Sal Terrae* (2001) LXXXIX 563-570.